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相信市场的力量
别替珠宝展组织者做选择

Meeting&Exhibition Review业内风云

■ 本报记者 叶灵燕

北京珠宝类展会数量之多，从中国国际展览中

心、全国农业展览馆、国家会议中心、北京展览馆等展

馆的展会计划中可窥一斑。暂且不说全年，仅今年 1

月至 6 月，北京月月都有珠宝展，展馆间档期时距相当

近，有些展馆甚至同月举办两个珠宝展。

近段时间，北京频繁密集地举办各类珠宝展，但

记者在 3 月 23 日闭幕的 2014 年第二届北京春季珠宝

玉石首饰展览会和 3 月 27 日开幕的 2014 北京春季珠

宝展览会上看到，消费者并没有因珠宝展的频繁举办

而降低参展热情。

2014 年第二届北京春季珠宝玉石首饰展览会由北

京企阳国际展览有限公司（以下简称企阳展览）主办，在

全国农业展览馆举行；2014 北京春季珠宝展览会则由

中 国 珠 宝 玉 石 首 饰 行 业 协 会（以 下 简 称 中 宝 协）主

办，在 北 京 展 览 馆 召 开 。 记 者 在 展 会 现 场 注 意 到，

2014 年第二届北京春季珠宝玉石首饰展览会到场观

众络绎不绝，有些展台前人头攒动，场面非常壮观，

动则数千上万元的交易额在现场轻松快速达成；2014

北京春季珠宝展览会也人气爆棚，展出的各式珠宝首

饰琳琅满目，令人目不暇接，使得许多观众“失去理性”。

记者在展会现场还注意到，不少参加了 2014 年第

二届北京春季珠宝玉石首饰展览会的展商，又携展品

出现在 2014 北京春季珠宝展上。

包括薛女士在内的多位观众在接受《中国贸易

报》记者采访时说，珠宝展似乎已经成为众多办展机

构和各珠宝商掘金的“战场”。现在，珠宝展数量很

多，质量、规模参差不齐，存在同质化现象，更有鱼龙

混杂之嫌。不可否认的是，好的珠宝展不仅吸引了一

批忠实的品牌展商，还呈现了许多高端的珠宝作品。

展商：有选择性地参展

珠宝商觉得参展能赚钱，会投入极大的热情去参

展；展会组织者认为有利可图，就会跟风。这些都是

造成现在珠宝展过多的主要原因。

面对高密度的各类珠宝展，珠宝商作何选择，对

其有何要求？据记者采访调查得知，珠宝展虽多，但

展商并不盲目参加。

在 2014 年第二届北京春季珠宝玉石首饰展览会

上，新万山展位一位不愿具名的工作人员向记者介绍

说，他们自去年开始参展，只在北京参加由中宝协、企

阳展览主办的展会，一年参加五六个。

在 2014 年第二届北京春季珠宝玉石首饰展览会

现场，台湾墨金玉石工艺有限公司的张世瑾告诉记

者，近几年，他们常来大陆参展，效果确实不错，但他

们不盲目逐利，而是每年有选择性地参加两三个珠宝

展。北京方元老细金文化传播有限公司展会部销售

总监郭雪丽表示，该公司非常看重主办方的资质及展

会的规模、档次与品牌影响力。所以，会有针对性地

选择、参加与自身品牌定位相匹配的知名珠宝展。

接受记者采访的展商普遍有个共识：参加高品质

的珠宝展，不仅可以增加展品销量，还可以通过展会

平台与业界进行交流，更能够提升品牌影响力。

在 2014 北京春季珠宝展现场，台湾典雅宝石设计

工作坊负责人李家珍向记者坦言，他们不会“遍地开

花”地参展，因为不想为此而丢了具备自己个性的设

计品位、辜负了已经建立起来的忠实高端客户群。

在 2014 北京春季珠宝展上，销售花丝镶嵌珠宝首

饰 的 付 雅 文 介 绍 说，展 会 规 模 越 大，参 展 的 产 品 越

好。消费者应该尽量选择高品质的展会，这样自己的

权益也更加有保障。

多数展商深谙珠宝展鱼龙混杂、良莠不齐，目前

比较知名的珠宝展屈指可数。在他们看来，无论是

大珠宝展还是小珠宝展都肩负着促进行业发展的使

命，如果只在乎到场观众有多少、展商售出多少展品，

而忽视展会这个平台的长期影响力，长此以往，不利

于展商的忠诚度培养与观众的认知度培养，更不利于

展会的品牌建设。

张世瑾认为，各类珠宝展目前频繁密集举办，说

明大陆经济高速发展，使得大陆消费者购买力强劲。

当会展经济发展到一定阶段后，消费者将更加重视展

会的品牌影响力，珠宝展的数量自然会有所减少。

主办方：展会不能只为圈钱

在众多珠宝展主办方当中，企阳展览和中宝协是

被接受记者采访的展商提及最多且获得肯定的两大

办展机构。

谈及缘由，企阳展览一位工作人员认为，主要得

益于其公司主办的珠宝展渐趋成熟，并达到了一定规

模。为了更加深入地了解企阳展览及其主办珠宝展

的相关情况，记者提前将采访提纲发给了相关负责

人，但是由于该负责人一直在外地忙于其他珠宝展召

开事项，截至记者发稿时，依然没有采访到该负责人。

至于中宝协，从 2014 北京春季珠宝展上就可以看

出它的权威与专业。“权威机构+平价珠宝”、“权威展

商+多种货品”、“权威专家+现场讲座”、“免费鉴定+

放心购买”使 2014 北京春季珠宝展给展商与观众留下

深刻印象。

据记者了解，有一定品牌影响力的珠宝展都设有

展商准入门槛，不会像多数低端珠宝展那样只为圈

钱，降低要求、无暇顾及消费者权益。

从主办方对展会以及主办展会的意义、定位上来

说，北京的珠宝展各有千秋。不过，北京举办的形形

色 色 珠 宝 展 普 遍 纯 粹 以 商 业 为 目 的，质 量、档 次 不

高。中国珠宝玉石首饰行业协会推广总监潘沐闲认

为，原因不是单方面的，与主办方最初的招商动向、展

商的销售理念，以及市场上各种造假仿制品的水平和

观众的消费心理等都有关系。

“ 别 看 有 些 珠 宝 展 档 次 不 高，仍 然 不 乏 观 众 参

观。”潘沐闲指出，这一方面反映了北京珠宝市场的热

度，另一方面说明消费者还没有辨别区分珠宝展质量

好坏的能力。

对于消费者而言，应该怎样区分各珠宝展的质

量，怎么辨别真假珠宝？潘沐闲表示，区分各珠宝展

的关键是认准权威主办机构，主办方在与展商、观众

之间起到很重要的作用，对展会质量也有巨大影响。

另外，各珠宝展的展商群体和质量也是辨别区分珠宝

展的一个重要因素，品牌展团的数量和规模在一定程

度上反映了展会质量的好坏。她称，对于辨别珠宝真

假，观众能够自己学习掌握一些相关知识固然好，但

最 简 单 的 方 法 则 是 要 求 展 商 出 具 权 威 机 构 鉴 定 证

书。据记者观察，2014 年第二届北京春季珠宝玉石首

饰展和 2014 北京春季珠宝展现场都设有鉴定机构，提

供免费鉴定咨询，珠宝商品可以先鉴定后购买，为消

费者打出一张明亮的诚信牌。

近期，北京频繁举办各类珠宝展。面对该现状，

潘沐闲向记者道出了自己的顾虑。她说，各类珠宝展

频繁举办，会造成消费者对珠宝的消费疲劳。而珠宝

商品品质下降，会导致珠宝展质量逐渐缩水，展会市

场信誉也将受到冲击。

潘沐闲认为，频繁举办珠宝展，对珠宝商来说也

是一种市场挑战。一方面，珠宝商得提高自身产品的

市场竞争力；另一方面，品牌珠宝商比较痛恨珠宝展

上兜售假货的商贩，假冒伪劣的珠宝产品不仅损坏了

消费者的利益，也会降低广大珠宝商的信誉度，不利

于行业发展。她提议，相关部门应该介入管理规范参

差不齐的珠宝展，叫停一些兜售假货、影响市场正常

发展的珠宝展，让好的珠宝展作为引导行业发展和市

场消费的风向标。

专家：政府不要盲目加以干预

对于北京频繁举办各类珠宝展，北京第二外国语

学院经贸与会展学院院长刘大可抛出了自己独特的

观点。他认为，在没有外力干预的情况下，凭借参展

商的自愿参加，一个城市能“养活”这么多的珠宝类展

会，这是市场化的体现。

与此同时，刘大可还指出，这在某种程度上也是

市场不成熟的表现，此现象不会长久存在。他认为，

展会办得有价值，展商和观众才愿意参加、参观。在

信息不对称的情况下，同类展会过多过滥，必然会提

高展商和观众的选择成本。过几年，经过市场大浪淘

沙，大鱼吃小鱼，好坏珠宝展自然会分离，最后生存下

来的珠宝展将会成为品牌展。

有业内人士认为，政府有关部门应该对目前出现

的展会高密度现象给予关注，对于一些小珠宝展应该

有所限制和约束。

而刘大可则认为，目前的种种表现是市场过渡性

形态，具有合理性，政府不要盲目加以干预。展会数

量多一些，虽可能加剧竞争，对组织者不利，但从长远

来看，有利于促进整个行业办展水平的提升。现阶

段，政府不妨在公共服务方面多做点工作。比如建立

展览会信息系统，收集各珠宝展的数据，予以分析，并

在第三方认证下，将这些展会客观地排个序。这将有

助于降低展商、观众选择展会的成本，有助于加速市

场优胜劣汰过程，有助于培养品牌展会。

业内人士指出，虽然珠宝展很多，但展示形式与

展示内容、展品与展商都差不多，同质化现象较严重，

难免容易形成恶性竞争。这在危及展会品质的同时，

还对珠宝行业的发展是有百害而无一利的。

刘大可并不否认同质化会加剧展会间的竞争，

但他认为，同质化是正常现象。在市场经济游戏规

则下，追求利益最大化是企业的目标。为实现最大

的 利 润，虽 然 从 道 理 上 讲，各 珠 宝 展 最 好 走 差 异 化

之 路，但 就 目 前 的 市 场 条 件 而 言，也 许 同 质 化 是 他

们的最优选择。

既然珠宝展组织者愿意朝同质化方向走，为何要

制止它？在刘大可看来，同质化便于展商、观众对展会

进行价值比较。另外，同质化还为以后市场收购兼并提

供了基础，有利于展会收购兼并后更好地相互融合。

“不要随意否定现状，或许现状是各珠宝展经过

无数次选择后的结果。”刘大可表示。总而言之，要相

信市场的力量，不要擅自替展会组织者做选择。

（上接第6版）

而在此前举办的潍坊国际风筝会开幕式暨大

型文艺演出上，演出现场经常是众星云集、星光璀

璨。以第二十九届为例，开幕式暨大型文艺演出以

“放飞春天”为主题，阿兰、戴玉强、乌兰图雅、郑希

怡等明星纷纷登台演出，舞台绚丽多彩。

事实上，潍坊风筝会突出招商活动的做法，始

于第七届风筝会。

据曾担任过潍坊市委书记、举办潍坊风筝会决

策者的王树芳回忆，第七届风筝会期间，举办了风

筝游览大山会，还推出了工业产品成果展览交易

会、对外经济技术洽谈会、风筝旅游系列产品展销

会等 30 多项经济贸易活动。

“‘经济戏’鸣锣登场，为潍坊拉开了招商引资、

经贸交流的大幕。”张崇高表示，由风筝牵线，潍坊市

先后与韩国、澳大利亚、日本、俄罗斯等国家的 8 个城

市分别缔结了友好城市关系。日、韩和中国台湾地

区在潍坊的投资逐年递增，潍坊国际影响力越来越

大，成为山东半岛举足轻重的投资热土。

整合资源 办好特色活动

“潍坊风筝会不是单纯的赛事，也不是单纯的

招商活动，而是由一系列活动组成的大型节会。”张

崇高介绍说，在风筝会期间，各县市区、开发区和市

直有关部门、单位，以风筝会为平台，结合地域和行

业特点，将分别举办有特色的分项活动，如美丽潍

坊行、第七届海峡两岸风筝文化交流活动、第三届

海峡两岸（潍坊）休闲观光农业交流会、第十五届中

国（寿光）国际蔬菜科技博览会、潍坊环峡山湖万人

健步行、第九届潍坊市城区中小学生风筝节等。

张崇高表示，这些活动与潍坊风筝会一起，成为

潍坊一张亮丽的名片，推动了潍坊经济、文化、旅游等

方方面面的发展。

据悉，潍坊国际风筝会自 1984 年举办以来，影

响力逐年扩大，是改革开放以来举办时间最长、影

响力最广的节会之一。通过节会的成功举办，潍坊

先后与 60 多个国家和地区建立了文化交流关系，与

100 多个国家和地区建立了经贸合作关系。
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编者按：近几年，随着珠宝行

业的快速发展，各种规模的珠宝展

越来越多，举办的也愈来愈频繁。

据不完全统计，仅北京一年

举办大大小小的珠宝展就有近

百个，有的展馆甚至出现扎堆现

象。当前，珠宝展数量已经达到

饱 和 状 态 ，这 种 现 象 说 明 了 什

么？观众、展商、展会组委会、政

府有关部门应该做点什么？


